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ßáëîêîÀÊÎÎ "Çàùèòà è ïîääåðæêà
ãðàæäàíñêèõ ïðàâ è èíèöèàòèâ"

íà Àëòàå

6 ìàÿ 2010 ãîäà ïðåäñåäàòåëü ïàðòèè
«ßÁËÎÊÎ» Ñåðãåé Ìèòðîõèí âûñòóïèë ñ
îáðàùåíèåì ê Ïðåçèäåíòó Ðîññèè Äìèò-
ðèþ Ìåäâåäåâó:

«Òî, ÷òî ïîðòðåòû Ñòàëèíà êàê Ìàð-
øàëà Ïîáåäû íå ïîÿâèëèñü íà óëèöàõ

Ìîñêâû, — áîëüøîå äîñòèæåíèå íàøåãî
ãðàæäàíñêîãî îáùåñòâà. «ßÁËÎÊÎ» àê-
òèâíî ó÷àñòâîâàëî â ýòîé êàìïàíèè. Â
ïåðâîì æå çàÿâëåíèè ìû ñêàçàëè, ÷òî
ñòàëèíñêèõ ïîðòðåòîâ ñðåäè ïðàçäíè÷íî-
ãî óáðàíñòâà ìîñêîâñêèõ óëèö è ïëîùà-
äåé íå áóäåò. Îäíàêî ðàçìåùåíèå óæå
ïîäãîòîâëåííîé òîòàëèòàðíîé àãèòàöèè â
ìîñêîâñêèõ ìóçåÿõ è îáùåñòâåííûõ öåíò-
ðàõ çàñòàâëÿåò åùå ðàç âåðíóòüñÿ ê ýòî-
ìó âîïðîñó.

Íå íàäî ëãàòü è îáúÿâëÿòü âûâåøè-
âàíèå ïëàêàòîâ, ïðè÷èñëÿþùèõ Ñòàëèíà
ê òâîðöàì Ïîáåäû, ïðîñâåòèòåëüñêîé
àêöèåé. Ýòî ðàñòèðàæèðîâàííûå íà ñðåä-
ñòâà ãîðîäñêîãî áþäæåòà, òî åñòü íà äåíü-
ãè ìîñêâè÷åé, àãèòàöèîííûå ìàòåðèàëû,
ïðîïàãàíäèðóþùèå èçâðàùåííóþ ñòàëèí-
ñêóþ âåðñèþ èñòîðèè.

Ïîáåäà — äîñòèæåíèå íàðîäà, îïëà-
÷åííîå íàðîäíîé êðîâüþ, ìèëëèîíàìè
æèçíåé. Ýòè æèçíè îòäàíû íå çà Ñòàëè-
íà è åãî ïàëà÷åñêóþ ñèñòåìó, à çà ñòðàíó,

ÑÒÀËÈÍÈÇÌ ÍÅ ÏÐÎÉÄÅÒ!

çà æèâøèõ â íåé ëþäåé, çà áóäóùèå ïîêî-
ëåíèÿ, â òîì ÷èñëå è çà íàøå.

Êàòàñòðîôà 1941 ãîäà — ëó÷øåå òîìó
äîêàçàòåëüñòâî. Çà äåñÿòèëåòèÿ áåçðàç-
äåëüíîãî ãîñïîäñòâà ñòàëèíñêî-áîëüøå-
âèñòñêàÿ ñèñòåìà íå ñìîãëà íè ïðåäîòâ-

ðàòèòü âîéíó, íè ïîäãîòîâèòü ñòðàíó ê íà-
ïàäåíèþ âðàãà.

Òîëüêî ñàìîîòâåðæåííàÿ áîðüáà, êî-
òîðóþ íàðîäû íàøåé ñòðàíû ïîâåëè çà
ñâîå Îòå÷åñòâî, ñìîãëà îñòàíîâèòü, à çà-
òåì è îáðàòèòü âñïÿòü ôàøèñòñêîå íàøå-
ñòâèå.

Íå ñóùåñòâîâàíèå íàðîäîâ ÑÑÑÐ, ãå-
íîöèä êîòîðûõ Ñòàëèí óñòðîèë ïóòåì êîë-
ëåêòèâèçàöèè è ìàññîâûõ ðåïðåññèé, à
ñîõðàíåíèå ñîáñòâåííîé æèçíè è ñîá-
ñòâåííîé âëàñòè áûëè ãëàâíûì ìîòèâîì,
ïîáóæäàâøèì Èîñèôà Äæóãàøâèëè íå
òîëüêî ñîïðîòèâëÿòüñÿ ôàøèñòàì, íî è
ïðèíîñèòü áåññìûñëåííûå æåðòâû çà
ñ÷åò òåõ æå ñàìûõ íàðîäîâ, ïðåæäå âñåãî
— ðóññêîãî.

Íå ñëó÷àéíî ñðàçó ïîñëå âîéíû ðàç-
âåðíóëñÿ íîâûé âèòîê æåñòî÷àéøèõ ðåï-
ðåññèé, îáúåêòîì êîòîðûõ ñòàë íàðîä-
ïîáåäèòåëü, ñèëû è ìóæåñòâà êîòîðîãî
ñèñòåìà áîÿëàñü. Ñòðåìÿñü ïðèïèñàòü
âñå çàñëóãè ñåáå, ñòàëèíñêàÿ ñèñòåìà ñî-

çíàòåëüíî ïðèíèæàëà ìàñøòàá íàðîäíî-
ãî ïîäâèãà, â ðàçû çàíèæàëà ïîòåðè, êà-
ðàëà ïîïûòêè ãîâîðèòü î öåíå ïîáåäû è
òðàãåäèè íàðîäà. Èçâåñòíàÿ ñåãîäíÿ
âñåì òðàãè÷åñêàÿ è ïðîíçèòåëüíàÿ ïåñ-
íÿ «Âðàãè ñîæãëè ðîäíóþ õàòó» áûëà ïðè
Ñòàëèíå çàïðåùåíà äëÿ èñïîëíåíèÿ.

Ïëàêàòû ñî Ñòàëèíûì — ãåíåðàëèñ-
ñèìóñîì Ïîáåäû — ýòî áåççàñòåí÷èâàÿ
è öèíè÷íàÿ ïðîïàãàíäà òîé âåðñèè èñòî-
ðèè, â êîòîðîé íå ðàçðåøàåòñÿ ïåòü î òðà-
ãåäèè ïîáåäèòåëåé, â êîòîðîé âñå ïëåí-
íûå ïðèðàâíåíû ê ïðåäàòåëÿì, â êîòî-
ðîé ïðåñåêàåòñÿ ëþáàÿ ïîïûòêà óñîì-
íèòüñÿ â ðîëè Ñòàëèíà êàê îðãàíèçàòîðà
Ïîáåäû.

Ìû ñ÷èòàåì ñâîèì äîëãîì ïåðåä ïàâ-
øèìè è æèâûìè Ïîáåäèòåëÿìè áîðîòü-
ñÿ ïðîòèâ òàêèõ ïîïûòîê.

Ìû óâåðåíû, ÷òî ïðÿìîå, ÷åòêîå, îôè-
öèàëüíîå âûðàæåíèå îòíîøåíèÿ ê òàêî-
ãî ðîäà äåéñòâèÿì ÷èíîâíèêîâ — äîëã ñå-
ãîäíÿøíåãî ãîñóäàðñòâ à è åãî ãëàâû.

Ìû ïðèçûâàåì Ïðåçèäåíòà ÐÔ äàòü,
íàêîíåö, æåñòêóþ îôèöèàëüíóþ îöåíêó
ñòàëèíñêîé ñèñòåìå è åå «ïðèìàçûâà-
íèþ» ê Âåëèêîé Ïîáåäå — íå â èíòåðíå-
òîâñêîì áëîãå, íå â èíòåðâüþ, à â îáðà-
ùåíèè ê íàöèè.

Âíå çàâèñèìîñòè îò ýòîãî ìû áóäåì
ïðîäîëæàòü áîðüáó ïðîòèâ ðåàáèëèòàöèè
ñòàëèíèçìà è ñâîåãî äîáüåìñÿ».

7 ìàÿ 2010 ãîäà Äìèòðèé Ìåäâåäåâ
â èíòåðâüþ ãàçåòå «Èçâåñòèÿ» îò-
êëèêíóëñÿ íà ïðèçûâ. Îí ñêàçàë: «Åñòü
àáñîëþòíî î÷åâèäíûå âåùè — Âåëèêóþ
Îòå÷åñòâåííóþ âîéíó âûèãðàë íàø íàðîä,
íå Ñòàëèí è äàæå íå âîåíà÷àëüíèêè, ïðè
âñåé âàæíîñòè òîãî, ÷åì îíè çàíèìàëèñü.
Äà, èõ ðîëü áûëà, áåçóñëîâíî, î÷åíü ñå-
ðüåçíîé, íî â òî æå âðåìÿ âîéíó âûèãðà-
ëè ëþäè öåíîé íåèìîâåðíûõ óñèëèé, öå-
íîé æèçíè îãðîìíîãî êîëè÷åñòâà ëþäåé.

×òî êàñàåòñÿ ðîëè Ñòàëèíà, åå ìîæ-
íî îöåíèâàòü ïî-ðàçíîìó. Êòî-òî ñ÷èòàåò,
÷òî ðîëü Âåðõîâíîãî ãëàâíîêîìàíäóþùå-
ãî áûëà ÷ðåçâû÷àéíîé, êòî-òî ñ÷èòàåò, ÷òî
ýòî íå òàê. Âîïðîñ íå â ýòîì, à â òîì, êàê
ìû â öåëîì îöåíèâàåì ñàìó ôèãóðó Ñòà-
ëèíà. Åñëè ãîâîðèòü î ãîñóäàðñòâåííîé
îöåíêå, î òîì, êàê îöåíèâàåòñÿ Ñòàëèí
ðóêîâîäñòâîì ñòðàíû â ïîñëåäíèå ãîäû,
ñ ìîìåíòà âîçíèêíîâåíèÿ íîâîãî Ðîññèé-
ñêîãî ãîñóäàðñòâà, òî çäåñü îöåíêà î÷å-
âèäíàÿ — Ñòàëèí ñîâåðøèë ìàññó ïðå-
ñòóïëåíèé ïðîòèâ ñâîåãî íàðîäà. È íå-
ñìîòðÿ íà òî, ÷òî îí ìíîãî ðàáîòàë, íå-
ñìîòðÿ íà òî, ÷òî ïîä åãî ðóêîâîäñòâîì
ñòðàíà äîáèâàëàñü óñïåõîâ, òî, ÷òî áûëî
ñäåëàíî â îòíîøåíèè ñîáñòâåííîãî íàðî-
äà, íå ìîæåò áûòü ïðîùåíî. Ýòî ïåðâîå.

Âòîðîå. Ëþäè, êîòîðûå ëþáÿò Ñòàëè-
íà èëè íåíàâèäÿò Ñòàëèíà, èìåþò ïðàâî
íà ñâîþ òî÷êó çðåíèÿ. È òî, ÷òî ìíîãèå

âåòåðàíû, ëþäè ïîêîëåíèÿ ïîáåäèòåëåé,
õîðîøî îòíîñÿòñÿ ê Ñòàëèíó, — ýòî íå-
óäèâèòåëüíî. ß ñ÷èòàþ, îíè èìåþò íà ýòî
ïðàâî. Êàæäûé ÷åëîâåê èìååò ïðàâî íà
ñîáñòâåííûå îöåíêè. Äðóãîé âîïðîñ, ÷òî
òàêîãî ðîäà ëè÷íûå îöåíêè íå äîëæíû
âëèÿòü íà ãîñóäàðñòâåííûå îöåíêè. À ÿ
âàì åùå ðàç èõ âîñïðîèçâåë.

Ìíå êàæåòñÿ, èíîãäà ýòó òåìó «ïåðåêà-
÷èâàþò». Åñëè ãîâîðèòü îá îòíîøåíèè ê
Ñòàëèíó è íåêîòîðûì äðóãèì ðóêîâîäèòå-
ëÿì, òî è â 90-å ãîäû áûëî íåìàëî ïî÷èòà-
òåëåé ýòîãî ÷åëîâåêà, íî íèêòî íå ãîâîðèë
î ðåíåññàíñå ñòàëèíèçìà. À ñåé÷àñ âäðóã
çàãîâîðèëè. Äà, èñòîðè÷åñêèå ôèãóðû ìî-
ãóò ñòàíîâèòüñÿ îáúåêòîì îáîæåñòâëåíèÿ,
ïîêëîíåíèÿ. Èíîãäà ýòèì çàíèìàåòñÿ ìî-
ëîäåæü, îñîáåííî ìîëîäåæü «ëåâîé»
îðèåíòàöèè. Íî ýòî èõ äåëî, â êîíöå êîí-
öîâ. Õîòÿ, êîíå÷íî, äëÿ áîëüøèíñòâà ëþ-
äåé â ìèðå ôèãóðà Ñòàëèíà î÷åâèäíà, îíà
íå âûçûâàåò íèêàêèõ òåïëûõ ýìîöèé.

Íî íè â êîåì ñëó÷àå íåëüçÿ ãîâîðèòü î
òîì, ÷òî ñòàëèíèçì âîçâðàùàåòñÿ â íàø
ïîâñåäíåâíûé áûò, ÷òî ìû âîçâðàùàåì
ñèìâîëèêó, ÷òî ìû ñîáèðàåìñÿ èñïîëüçî-
âàòü êàêèå-òî ïëàêàòû, åùå ÷òî-òî äåëàòü.
Ýòîãî íåò è íå áóäåò. Ýòî àáñîëþòíî èñ-
êëþ÷åíî. È â ýòîì, åñëè õîòèòå, íûíåøíÿÿ
ãîñóäàðñòâåííàÿ èäåîëîãèÿ è ìîÿ îöåíêà
êàê ïðåçèäåíòà Ðîññèéñêîé Ôåäåðàöèè.
Ïîýòîìó ÿ áû âñåãäà çäåñü îòäåëÿë ãîñó-
äàðñòâåííóþ îöåíêó îò ëè÷íûõ îöåíîê».

Öåðåìîíèÿ âîçëîæåíèÿ âåíêîâ è öâåòîâ ê Âå÷íîìó îãíþ
(Ñåðãåé Ìèòðîõèí è Ãðèãîðèé ßâëèíñêèé)

Â êàíóí 65-ëåòèÿ Ïîáåäû â Âåëèêîé Îòå÷åñòâåííîé âîéíå â ñòðàíå
ñ íîâîé ñèëîé àêòèâèçèðîâàëèñü ñòàëèíèñòû, êîòîðûå âîçæåëàëè èñ-
ïîëüçîâàòü ñèìâîë Ïîáåäû äëÿ îáåëåíèÿ èìåíè Ñòàëèíà. Ñòàëèí — ýòî
÷åëîâåê, ïðè êîòîðîì â ÃÓËÀÃå, áóäó÷è ðåïðåññèðîâàííûìè, ïîãèáëî
áîëåå 2,5 ìèëëèîíà íàøèõ ñîîòå÷åñòâåííèêîâ, â òîì ÷èñëå ïî÷òè
15 òûñÿ÷ æèòåëåé Àëòàéñêîãî êðàÿ.

Ïåðçèäåíò ÐÔ Äìèòðèé Ìåäâåäåâ

19–20 àïðåëÿ 2010 ã. â Ìîñêâå ïðè
ñîòðóäíè÷åñòâå àïïàðàòà óïîëíîìî÷åí-
íîãî ïî ïðàâàì ÷åëîâåêà â Ðîññèéñêîé
Ôåäåðàöèè è Åâðîïåéñêîãî Ñîþçà ñî-
ñòîÿëàñü ìåæäóíàðîäíàÿ êîíôåðåí-
öèÿ, â êîòîðîé ïðèíÿëè ó÷àñòèå ÷ëåíû
îáùåñòâåííûõ íàáëþäàòåëüíûõ êîìèñ-
ñèé èç ñóáúåêòîâ ÐÔ, ïðåäñòàâèòåëè àï-
ïàðàòà óïîëíîìî÷åííîãî ïî ïðàâàì
÷åëîâåêà â ÐÔ è àíàëîãè÷íîé ñòðóêòóðû
ðÿäà ðåãèîíîâ Ðîññèè, ÷ëåíû Îáùå-
ñòâåííîé ïàëàòû Ðîññèéñêîé Ôåäåðà-
öèè è âûñîêîïîñòàâëåííûå ëèöà èç
ðîññèéñêèõ ïðàâîîõðàíèòåëüíûõ îðãà-
íîâ (Ìèíèñòåðñòâà þñòèöèè, ÌÂÄ, Ãåíå-
ðàëüíîé ïðîêóðàòóðû, ÔÑÁ, ÔÑÈÍ Ðîñ-
ñèè), à òàêæå Ìèíîáðíàóêè.

Ñ ïðèâåòñòâåííûì ñëîâàì ê ó÷àñòíè-
êàì êîíôåðåíöèè îáðàòèëèñü Ôåðíàíäî

Âàëåíñóýëà Ìàðñî, ãëàâà äåëåãàöèè Åâ-
ðîïåéñêîãî Ñîþçà â Ðîññèè, Âëàäèìèð
Ëóêèí, óïîëíîìî÷åííûé ïî ïðàâàì ÷åëî-
âåêà â ÐÔ, è Ñåðãåé Êàòûðèí, çàìåñòè-

òåëü ñåêðåòàðÿ Îáùåñòâåííîé ïàëàòû
Ðîññèéñêîé Ôåäåðàöèè.

Â ïåðâûé äåíü ðàáîòû êîíôåðåíöèè
òàêæå âûñòóïèëè: Ëþäìèëà Àëåêñååâà,
ðóêîâîäèòåëü ñòàðåéøåé ïðàâîçàùèòíîé
îðãàíèçàöèè â Ðîññèè — Ìîñêîâñêîé Õåëü-
ñèíêñêîé ãðóïïû, Ìàðèÿ Êàííàáèõ, ÷ëåí
Îáùåñòâåííîé ïàëàòû ÐÔ, Âàëåðèé Áîð-
ùåâ, ïðåäñåäàòåëü ÎÍÊ, ã. Ìîñêâà, Âàëå-
ðèé Áàçóíîâ, çàìåñòèòåëü íà÷àëüíèêà óï-
ðàâëåíèÿ àïïàðàòà óïîëíîìî÷åííîãî ïî
ïðàâàì ÷åëîâåêà â ÐÔ, Ïåòÿ Íåñòåðîâà,
íà÷àëüíèê îòäåëà Ñåêðåòàðèàòà Åâðî-
ïåéñêîãî êîìèòåòà ïî ïðåäóïðåæäåíèþ
ïûòîê (ÅÊÏÏ), Àíäðåé Áûêîâ, íà÷àëüíèê
îòäåëà ÌÂÄ, Âëàäèìèð Çàòîíñêèé, çàì.
íà÷àëüíèêà óïðàâëåíèÿ ÔÑÈÍ, Ñåðãåé Òà-
ðàêàíîâ, íà÷àëüíèê óïðàâëåíèÿ Ãåíå-
ðàëüíîé ïðîêóðàòóðû ÐÔ, Ìàðê Ãîëüäìàí,

ïðåäñåäàòåëü ÎÍÊ Ëèïåöêîé îáëàñòè,
Ìàðê Êóïåðìàí, ïðåäñåäàòåëü ÎÍÊ Ñàõà-
ëèíñêîé îáëàñòè, Àëåêñàíäð Ãîí÷àðåíêî,
ïðåäñåäàòåëü ÎÍÊ Àëòàéñêîãî êðàÿ, è äð.

Âî âòîðîé äåíü ðàáîòû êîíôåðåíöèè
åå ó÷àñòíèêè ðàáîòàëè â ñåêöèÿõ. Ïî çà-
âåðøåíèè êîíôåðåíöèè âñå åå ó÷àñòíè-
êè ïðèíÿëè è ïîäïèñàëè îáðàùåíèå ê ðó-
êîâîäñòâó Ðîññèè — ïðåçèäåíòó Äìèòðèþ
Ìåäâåäåâó, ïðåäñåäàòåëþ ïðàâèòåëüñòâà
Âëàäèìèðó Ïóòèíó, ïðåäñåäàòåëþ Ãîñó-
äàðñòâåííîé äóìû Áîðèñó Ãðûçëîâó,
ïðåäñåäàòåëþ Ñîâåòà ôåäåðàöèè Ñåð-
ãåþ Ìèðîíîâó è ñåêðåòàðþ Îáùåñòâåííîé
ïàëàòû ÐÔ Åâãåíèþ Âåëèõîâó, íàïðàâëåí-
íîå íà ðàñøèðåíèå âîçìîæíîñòåé ÷ëå-
íîâ ÎÍÊ ïî êîíòðîëþ çà ñîáëþäåíèåì
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Корреспондент газеты Александр 
Иванов продолжил беседу с известным 
в крае правозащитником и политиком  
Александром Гончаренко. 

 
—  В прошлый раз я спрашивал о 

том, что случилось с рублем, и вы 
ответили, что падение рубля почти 
на 30% — это следствие неблаго-
получия в экономике и конфликта с 
Украиной.  Спустя месяц ситуация, на 
ваш взгляд, как-то изменилась?

 — Если и изменилась, то не в лучшую 
сторону. По мнению известного российско-
го экономического аналитика Игоря Нико-
лаева, а я его знаю уже не первый день и 
доверяю его экспертной оценке, экономика 
стала резко тормозить уже в прошлом году, 
рост ВВП (валового внутреннего продукта) 
уменьшился в 2,5 раза. Он считает, что это 
связано с высокой налоговой нагрузкой, 
недостаточным внутренним спросом и 
неэффективным его стимулированием, 
конфискационным характером пенсионной 
реформы, а также усилением роли право-
охранительных органов в экономической 
и, прежде всего, в налоговой политике. 
Думаю, ситуация вокруг Крыма и Украины 
только усугубила негативные тенденции в 
российской экономике. 

— Вы имеете в виду европейские 
и американские санкции?

—  Пока эти санкции имеют боль-
ше ритуальное значение и персонально 
касаются группы людей и одного банка, 
его филиалов и дочерних структур. Для 
экономики и для народа это не имеет се-
рьезных последствий. Хуже, если санкции 
коснутся энергетики, потому что более 70% 
российского экспорта и соответственно 
подавляющая часть доходов — это экс-
порт нефти и газа. Как утверждают многие 
аналитики, СССР развалился не из-за 

перестройки и Михаила Горбачева, а по-
тому, что «благодаря» взаимодействию 
Рейгана  со странами  ОПЕК произошло 
снижение цен на нефть до рекордного 
уровня. Из-за этого поступления в бюджет 
СССР от экспорта нефти резко упали, что 
привело к пустым полкам в магазинах и 
талонам на потребительские товары. Кто 
постарше — должны еще помнить.

 — Наш край не имеет запасов 
нефти и газа, да и Крым с Украиной 
от нас далеко!

— Вы заблуждаетесь. Российская 
экономика — это множество сообщающих-
ся сосудов, и если в одном прибывает, то 
в другом убывает. Например, знаю со слов 
моего друга, депутата Псковского област-
ного заксобрания Льва Шлосберга, о том, 
что первый зампредседателя комитета 
Совета Федерации по бюджету Владимир 
Петров «предложил» регионам России пе-
речислить в поддержку Крыма 0,1% своих 
бюджетов (для Алтайского края это 68 млн 
560 тыс. руб.). Регионы разделились на 
две неравные части: большинство — тех, 
кто покорно и безропотно внял устному (!) 
пожеланию «сената».

Если край действительно эти 68 милли-
онов направил в Крым, то это означает, что 
в «сосуде А» (Алтайский край) произошло 
уменьшение денежной массы на 68 млн. 
руб., а в «сосуде К» она увеличилась на 
эту же сумму. Боюсь ошибиться, но могу 
предположить, что наш регион присо-
единился к большинству. Кстати, если это 
так, то действия краевых властей понять 
(не оправдать) можно, ибо из 71 млрд 509 
млн руб. дохода за прошлый год почти 
50% поступили к нам из федерального 
бюджета. На то, что нас ожидают слож-
ности в экономике, косвенно указывает и 
тот факт, что запланированные расходы 
краевого бюджета уменьшены по срав-

нению с реальными расходами прошлого 
года почти на 3 млрд. руб. Нужно понимать: 
коль федеральная власть решила влить в 
экономику Крыма более 100 миллиардов 
рублей, то в других регионах аппетит дол-
жен уменьшиться. Это касается и доходов 
от туризма. Если действительно все так, 
как сообщают СМИ, и авиаперевозчи-
ков, обеспечивающих перевозки в Крым, 
освободят от уплаты НДС (налога на до-
бавленную стоимость), то цена билетов в 
оба конца обойдется москвичу в 7 тысяч 
рублей, да если отпускникам, отдыхающим 
в Крыму, прибавят дни к отпуску, угадайте, 
куда полетит отдыхать среднестатистиче-
ский москвич: в Крым или в Белокуриху и 
«Бирюзовую Катунь».  

—  Выступая с отчетом в Госдуме, 
премьер Дмитрий Медведев заявил об 
отказе от введения социальных норм 
на потребление воды, газа и тепла. 
Ваше отношение к данному решению?

— Одно из немногих решений прави-
тельства, которое я поддерживаю. Игра 
с социальными нормами, в которые не 
смогут уложиться 90% населения, — это 
попытка увеличить сборы с населения за 
коммунальные услуги при формальном 
замораживании тарифов в ЖКХ. Помню, 
как в 2008 году в Барнауле суточную норму 
потребления холодной воды увеличили со 
155 литров до 215, а с нормой возросла и 
оплата за воду, хотя формально тарифы 
не менялись. Нам еще повезло, что из-за 
предстоящих губернаторских выборов 
край не попал в число пилотных, где эти 
нормы апробировали, так как испугались 
социального взрыва  накануне выборов. 

— Коль вы заговорили о выборах — 
ваш прогноз? 

— Бесспорно, это главные в череде 
проводимых в крае выборов.

ДАЕШЬ ПРАВИЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ!

Биографическая справка: 
Сарычев Алексей Николаевич родился в 

селе Комариха Шипуновского района Алтай-
ского края. Работал плотником-бетонщи-
ком. После службы в армии окончил в 1981 
году юридический факультет Алтайского 
государственного университета. Работал 
судьей, заместителем начальника Алтай-
ского краевого управления юстиции. Бар-
наульцы избирали его депутатом краевого 
Совета народных депутатов, депутатом 
Государственной Думы первого созыва. 
Работал начальником Управления Минюста 
России, в аппарате Правительства России, 
заместителем губернатора Михаила Евдо-
кимова. государственный советник юстиции 
2 класса, кандидат юридических наук.

Электронный адрес: aspriem@mail.ru

Биографическая справка: 
Гончаренко Александр Ильич – кандидат 

медицинских наук, правозащитник, пред-
седатель Алтайского краевого региональ-
ного отделения партии «ЯБЛОКО», руково-
дитель краевой общественной организации 
«Защита и поддержка гражданских прав и 
инициатив», председатель Общественной 
наблюдательной комиссии Алтайского 
края по осуществлению общественного 
контроля за обеспечением прав человека 
в местах принудительного содержания, с 
2004 по 2012 год — член Комиссии по вопро-
сам помилования Алтайского края, с 2005 
года — главный редактор газеты «За права 
человека на Алтае». 

Лауреат премии Московской Хельсинк-
ской группы в области защиты прав челове-
ка за 2011 год, награжден орденом Святого 
Александра Невского III степени. В 2012 г. 
за активное участие в работе комиссии 
по вопросам помилования ему объявлена 
благодарность Губернатора Алтайского 
края А.Б. Карлина.

Независимый политик Алексей Са-
рычев высказывает свое мнение об 
эпохе «народного губернатора» Миха-
ила Евдокимова. 

Работавший в кабинете Евдокимова 
заместителем губернатора, Сарычев 
пытается системно изложить свое виде-
ние — каковы достижения Алтайского 
края спустя 10 лет после победы Евдо-
кимова на последних губернаторских 
выборах.

— Не так давно состоялся круглый 
стол, посвященный десятилетию 
с момента избрания губернатором 
Алтайского края Михаила Евдокимова. 
Решил еще раз высказать свое отно-
шение к этой теме.

Прежде всего хотел бы отметить: Михаил 
Сергеевич стал губернатором тогда, когда 
бюджет края уже был сверстан и начал ис-
полняться (уточню, что бюджет принимается 
законодательным органом в виде закона). И 
что-то существенно изменить в 2004 году он 
не мог. Ни он, ни его администрация не могли 
за отпущенный ему короткий срок изменить 
вектор развития, который сложился задолго 
до его появления.

Напомню, что сразу после его прихода 
в крае случился серьезный паводок, что 
летом этого же года произошло падение 
производства у одного из крупнейших на-
логоплательщиков региона — предприятия 
«Алтай-кокс».

Не могу согласиться и с теми, кто гово-
рит, что администрация якобы ничего не 
делала. Скорее они не хотели замечать 
того, что делается.

Скажу об этом несколько слов.
Горнодобывающая отрасль. Все, на-

верное, знают, что с нашей горнодобыва-
ющей отраслью пытались что-то сделать 
с начала 1990-х годов. Рудники закрыва-
лись, люди увольнялись. Но результатов 
не было никаких.

Возрождение отрасли началось только 
при Евдокимове и благодаря ему. Ураль-
ская горно-металлургическая компания 
(УГМК) в 2004 году приобрела весь ком-
плекс объектов незавершенного строи-
тельства на промплощадке Рубцовского 
рудника и стала владельцем компании 
«Сибирь-Полиметаллы». Сейчас на пред-
приятии «Сибирь-Полиметаллы» работает 
около 2 тыс. человек. И оно продолжает 
развивать новые проекты.

Евдокимов был первым губернатором, 
который начал взаимодействовать с ру-
ководителями крупнейшего и динамично 
растущего сектора региона — зернопере-
работки. Ранее наших мукомолов вообще 
не замечали. Они встретились уже в мае 
2004 года, через месяц после победы 
Евдокимова. И не просто встретились и 
поговорили, а подписали соглашение и 
договорились совместно вырабатывать 
новую аграрную политику.

Безусловно, аграрная политика не раз-
рабатывается за один день. Что удалось 
сделать за короткий срок?

В первый же год был увеличен срок 
лизинга сельскохозяйственной техники с 
четырех до семи лет, это позволило сни-
зить финансовую нагрузку на крестьян, 
покупавших технику.

Благодаря работе команды Евдоки-

мова «Алейскзернопродукт» пришел на 
птицефабрику «Комсомольская», которая 
была почти разорена. Птицефабрика 
тогда была восстановлена, развивается 
и сейчас.

Промышленное производство куряти-
ны началось именно во время Михаила 
Сергеевича. Крупный инвестор, вложив-
ший миллиарды рублей, пришел только 
потому, что лично его знал. Помню, что до 
него много лет говорили о строительстве 
на Алтае производства окорочков. Но ни 
один инвестор не пришел.

Крупный свиноводческий комплекс в 
Тальменском районе уже после трагиче-
ской гибели Евдокимова построил Борис 
Панов, который работал в администрации 
Евдокимова. Он был вице-губернатором 
в Алтайском крае и еще тогда объявил о 
необходимости строительства в крае круп-
ного свинокомплекса. И он его построил.

Идеи развития туризма тоже были за-
ложены в то время. 

Именно Евдокимов первым заговорил 
о необходимости увеличения зарплаты 
жителей региона. Другое дело, что на тот 
момент не были найдены действенные 
инструменты, которые стимулировали бы 
местных предпринимателей это делать... 
Начали в администрации Михаила Сер-
геевича разрабатываться и другие про-
граммы, которые стали развиваться уже 
после него.

Например, программа перевооруже-
ния здравоохранения: «скорая помощь» 
— более 200 новых автомобилей были 
передана в районы именно в тот период.  

АЛЕКСЕй САРЫчЕВ: МИхАИЛ ЕВДОКИМОВ — 10 ЛЕт СПуСтя



Во-первых, они впервые прово-
дятся после десятилетнего  переры-
ва. Во-вторых, избирается единолич-
ный руководитель исполнительной 
власти в крае. К сожалению, действу-
ющая избирательная система выбор-
ности губернатора края, при которой 
невозможно самовыдвижение канди-
датов, и семипроцентный депутат-
ский фильтр (а это 530 нотариально 
заверенных подписей депутатов и 
глав  муниципальных  городских и 
районных округов, собранных в не 
менее чем 75% муниципалитетов) 
ставят под сомнение легитимность  
выборов губернатора, превращая 
их в псевдовыборы. На предстоя-
щих губернаторских выборах в крае 
преодолеть депутатский фильтр 
может только кандидат от партии 
власти. Это означает, что вопрос о 
выдвижении других кандидатов (а 
выборы могут состояться только при 
не менее чем двух кандидатах) из пу-
бличной плоскости переходит в сфе-
ру закулисных сделок, что не имеет 
ничего общего  с демократическими 
процедурами выборов. Понятно, что 
в ситуации, когда кандидат от партии 
«Единая Россия» сам будет под-
бирать себе соперника на выборах, 
ни о какой реальной политической 
конкуренции говорить не приходится.

— Это разве единственные в 
крае выборы?

 — Вовсе нет. Будут дополнитель-
ные выборы в трех округах в краевое 
Законодательное Собрание, муници-
пальные выборы в Змеиногорском 
районе и в ряде сельских поселений. 

— Что вы думаете о законо-
дательной власти в крае?

— Формально у депутатов до-
статочно полномочий по контролю 
за исполнительной властью, да и 
законы они могут принимать, ко-
торые могли бы сделать условия 
жизни для наших граждан более 
комфортными. Ведь депутаты при-
нимают бюджет и могут контроли-
ровать его исполнение. На практике 
дело обстоит далеко не так: свыше 
половины законодательных актов 
принимаются с подачи самой ис-
полнительной власти. В качестве 
вредного закона наших депутатов, 
пусть и прошлых созывов, я часто 
привожу такой пример. В законе о 
государственной системе профи-
лактики безнадзорности краевые 
депутаты написали такую фразу: 
«В случае увольнения с работы 
несовершеннолетнего работода-
тель обязан испросить на это раз-
решение в комиссии по делам 
несовершеннолетних». А теперь 
попробуйте найти такого работода-
теля, который после этого взял бы 
на работу подростка. А вот если бы 
в законе было записано, что если 
работодатель предоставляет такие 
места, а взамен получает какую-то 
льготу по налогам, я уверяю вас, 
что таких работодателей оказалось 
бы множество. Все эти налоговые 
льготы на самом деле ими как та-
ковыми не являются, они, по сути, 
выполняют функцию экономиче-
ских стимулов как для отдельных 
граждан, так и для хозяйствующих 
субъектов.  

В Правительстве Российской Федерации 
подготовлено постановление «Об установлении 
запрета на допуск товаров (отдельных видов 
медицинских изделий), происходящих из ино-
странных государств, для целей осуществления 
закупок для обеспечения государственных и му-
ниципальных нужд в целях защиты внутреннего 
рынка Российской Федерации».

Если постановление будет принято, то го-
сударственные и муниципальные медицинские 
учреждения будут вынуждены приобретать 
медицинское оборудование и изделия, произ-
водимые только в Российской Федерации, в Ре-
спублике Беларусь или Республике Казахстан.

При этом под запрет попадают не только 
импортное оборудование или изделия, но и 
отечественная продукция и товары из Респу-
блики Беларусь и Республики Казахстан, если 
процентная доля стоимости используемых 
импортных материалов при их производстве 
составила более 50% конечной цены товара.

Больницам будет запрещено приобретать 
стоматологическое и офтальмологическое 
оборудование, рентгеновские аппараты и томо-
графы, дефибрилляторы, назальные аппараты 
для искусственной вентиляции легких у ново-
рожденных, инкубаторы интенсивной терапии 
для недоношенных детей и многое другое. 
Всего под запрет подпадает свыше 100 видов 
медоборудования и медицинских изделий.

Авторы постановления свои действия объ-
ясняют заботой о национальной безопасности 
страны и желанием поддержать отечественных 
производителей.

Партия «ЯБЛОКО» считает, что введение 
в настоящее время запретительных мер на 
приобретение государственными и муниципаль-
ными медицинскими учреждениями импортного 
оборудования и изделий отрицательно скажется 

на своевременной диагностике заболеваний и 
качестве оказания медицинской помощи насе-
лению, будет способствовать росту расслоения 
населения по доступу к специализированной 
и высокотехнологичной медицинской помощи 
(запрет распространяется только на государ-
ственные и муниципальные учреждения и не 
коснется частной медицины).

Аналогичную большинству из попавших под 
запрет видов импортного оборудования меди-
цинскую технику в России производят всего 
несколько фирм, а в ряде случаев — одна. Это 
будет способствовать росту монополизации, 
картельным сговорам производителей, что 
снизит конкуренцию на этом рынке и приведет 
к падению качества товаров и росту цен.

Партия «ЯБЛОКО» требует от Правитель-
ства РФ не принимать данное постановление, а 
разработать другие механизмы по повышению 
конкурентной способности российских произво-
дителей медицинского оборудования и изделий.

С.С. Митрохин

21 апреля, ко Дню местного самоуправления, де-
путаты Государственной Думы РФ, видимо, решили 
преподнести россиянам очередной подарок в виде 
внесения изменений в базовый закон России о местном 
самоуправлении — № 131-ФЗ.

В результате этих законодательных новелл про-
изойдет сокращение числа полномочий поселений 
до 13 (сейчас более 30); формирование районных 
парламентов будет производиться из глав и депутатов 
поселений; упраздняются всенародные выборы глав 
администраций городов и районов (сейчас существует 
как прямые выборы, так и избрание местными депу-
татами); появляется еще один вид муниципального 
образования — «внутригородской район», в котором 
будут проходить выборы депутатов, назначение главы 
администрации, формирование бюджета и т. д.; увели-
чивается доля членов конкурсных комиссий по выбору 
глав администраций городов и районов, назначенных 
губернатором, с трети до половины и др.

Если это произойдет, то, например, в городе Бар-
науле в три раза возрастет количество чиновников, а 
затраты на их содержание увеличатся с 554,5 млн руб. 
до 1,663 млрд руб. в год.

В результате отмены всенародных прямых выборов 
первых лиц органов исполнительной власти в городах 

и районах и введения института сити-менеджеров, 
на наш взгляд, произойдет смена персональной от-
ветственности одного человека перед народом на 
коллективную безответственность. 

Сити-менеджер становится независимым от жите-
лей города или района и всецело зависит от интере-
сов порой незначительного большинства депутатов и 
губернатора. Население лишается права при плохой 
работе главы снять его с занимаемой должности, ведь 
для этого нужно предварительно отозвать большинство 
депутатов, а это уже даже теоретически становится 
невозможным.

Вместо того чтобы внести изменения в бюджетное 
и налоговое законодательство, предусматривающее 
обеспечение финансами исполнение полномочий по-
селениями, их просто у них отбирают. 

Считаем, что принятие вышеназванных изменений 
в Федеральный закон № 131 противоречит самой 
идее местного самоуправления, духу Конституции 
Российской Федерации и Европейской хартии местного 
самоуправления.

Заявление Алтайского краевого Регионального 
Совета партии «ЯБЛОКО» от 19 апреля 2014 г.

ДАЕШЬ ПРАВИЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ!
Окончание. Начало на стр. 1.

удар по здоровью россиян
Заявление Бюро РОДП «яБЛОКО» от 28 марта 2014 года

17 апреля Президент Российской Фе-
дерации Владимир Путин почти 4 часа 
в прямом эфире ведущих центральных 
телеканалов общался с соотечественни-
ками. Были вопросы, которые касались 
судьбы соотечественников, проживающих 
в ближнем зарубежье. Ведь президент 
в последние годы прослыл защитником 
наших соотечественников за рубежом и 
собирателем русских земель. 

Кстати, таким отношение к русскоязыч-
ному населению, проживающему в странах 
СНГ, было не всегда. Так, в 2001 году на-
ступила развязка истории с двойным граж-
данством 200-тысячного русскоязычного 
населения в Туркмении. В обмен на заклю-
чение 25-летнего «стратегического» дого-
вора о поставках газа «Газпрому» Россия 
проигнорировала одностороннюю отмену 
Туркменией договоренностей 1993 года. 
Ниязов предписал жителям своей страны, 
имеющим двойное гражданство, в течение 
двух месяцев определиться, гражданами 
какого государства они желают быть. Вы-
биравшие российское гражданство под-
вергались репрессиям: лишались работы, 
жилья, социальной помощи. Русское на-
селение при попустительстве Москвы вы-
нуждено было отречься от своей Родины в 
пользу деспотии «великого Туркменбаши».

В 1991 году Россия уступила Китаю 
остров Даманский, а в 2008-м — еще 174 

кв. км российской территории: остров 
Тарабарова и часть острова Большого 
Уссурийского.

Сейчас все по-другому — создаем 
Таможенный союз, присоединяем Крым 
и т.д. и т.п.

Все это вдохновило наших соотече-
ственников, в том числе и героиню нашего 
повествования Галину Горюнову. Газета 
уже писала о судьбе этой женщины («Та-
можня не дает добро!», № 43). 

Галина Горюнова — вынужденная 
переселенка из Республики Казахстан. 

В 2009 г. Галина Петровна решила 
перевезти из Казахстана остававшееся 
там небогатое имущество своей семьи в 
виде стиральной машины.

Казахские таможенники оценили бэуш-
ную стиральную машинку в 3 тыс. тенге, 
что соответствует 600 российским рублям.

В багажном отделении г. Барнаула 
ей объяснили: для того чтобы забрать 
стиральную машину, ей необходимо раз-
решение таможенных органов. 

При обращении в Алтайскую таможню 
ей разъяснили, что штамп «Выпуск раз-
решен» ей поставят только после оплаты 
таможенной пошлины. Цена услуги ва-
рьировала от 750 рублей до 11 731 руб. 
60 копеек.

Такой диапазон таможенного ценника 
возмутил Галину Петровну, и она обрати-

лась с жалобой в правоохранительные 
органы, а затем и в суд. Суд изучил все об-
стоятельства дела: заключение эксперта о 
том, что стиральная машина имеет дефект, 
выражающийся в оплавлении и дефор-
мации сетевой вилки, что исключает воз-
можность ее дальнейшей эксплуатации до 
проведения необходимого ремонта, и то, 
что Горюнова Галина Петровна в Едином 
государственном реестре индивидуальных 
предпринимателей как предприниматель 
или глава крестьянско-фермерского хозяй-
ства не значится (данную справку ей при-
шлось взять в соответственных органах). 
Однако, видимо, опасаясь, что стиральную 
машинку она может использовать как то-
вар, от продажи которого получит доход, а 
не как предмет домашнего обихода, на чем 
настаивала пенсионерка, в то же время  
войдя в ее трудное материальное поло-
жение и учтя, что ее ежемесячная пенсия 
не превышает 4 тысяч рублей, принял ре-
шение о том, что Галина Петровна должна 
оплатить Алтайской таможне не 11 тыс. 
рублей, а всего 6207 рублей 79 копеек с 
рассрочкой оплаты в 2 года.

Несмотря на то, что Галина Петровна 
из свой ежемесячной пенсии регулярно 
переводила на счет Алтайской таможни 
деньги, машинку ей не отдавали до пол-
ного погашения задолженности. Всего с 
пенсионерки было удержано 6803,89 руб.

Пока были суды да пересуды, Сибир-
ское железнодорожное агентство выстави-
ло ей счет в размере 414 тысяч 280 рублей 
80 копеек за нахождение стиральной ма-
шинки в багажном отделении ст. Барнаул.

Потеряв за три года здоровье, почти  
7 тысяч рублей, под давлением «долга» на 
сумму более чем 414 тысяч рублей пенсио-
нерка была вынуждена отказаться от своей 
собственности, и стиральную машинку ути-
лизировали, о чем представили ей акт № 64. 

Прознав об общении Владимира 
Путина с народом, Галина Петровна по-
пыталась зарегистрировать свой вопрос 
к Президенту РФ по Интернету и в виде 
СМС-сообщения, но тщетно, тогда она 
обратилась в приемную Президента РФ в 
Алтайском крае.

Ее принял лично руководитель при-
емной и по совместительству главный 
федеральный инспектор в крае г-н Чугуев. 
Был вежлив и учтив, но помочь задать во-
прос Владимиру Путину в прямом эфире 
отказался, хотя и принял письменное об-
ращение. 

Суть вопроса пенсионерки: а зачем 
нам такой таможенный союз, который три 
шкуры сдирает даже с пенсионеров?

Вопроса Владимир Путин не услышал, 
а следовательно, мы никогда не узнаем и 
его ответа.

Александр Иванов

ВОПРОС К ПРЕЗИДЕНту, КОтОРОГО ОН тАК И НЕ уСЛЫШАЛ

«ДЕПутАтЫ — РуКИ ПРОчЬ От МЕСтНОГО САМОуПРАВЛЕНИя!»



Тогда же начала действовать краевая программа «Школь-
ный автобус».

Безусловно, были и ошибки. Например, объединение 
теплоснабжающих организаций районов в одну. Но это 
была попытка хотя бы что-то сделать с отраслью ЖКХ. 
И в какой-то мере нынешняя администрация взяла эту 
идею — централизовала закупки угля. Но больше сегодня 
не делается ничего. Мне кажется, лучше делать что-то и 
по ходу дела исправлять ошибки, чем не делать ничего.

Напомню, это все произошло всего лишь за один год 
и четыре месяца работы.

Во времена Евдокимова, да и сейчас любили повто-
рять: хороший человек — не профессия. Этим хотели ска-
зать, что ему не хватает профессионализма. Но именно 
под «хорошего человека» приходили инвесторы. К слову, 
все инвесторы, которые пришли при поддержке Михаила 
Сергеевича, оказались надежными, свои обещания они 
выполнили, работают до сих пор.

Часто говорят, что Михаил Сергеевич не был полити-
ком. С этим я согласен. Ему только предстояло им стать. 
Но ведь не его вина, что в России не созданы институты, 
чтобы безболезненно провести смену власти.

Да, подобрать команду ему удалось не сразу, кто-то 
приходил, кто-то уходил, кадровые ротации имели нега-
тивные последствия. Были в администрации и случайные 
люди. Но были и далеко не случайные. Практически все 
руководители ключевых департаментов и отделов, ра-
ботавшие в администрации Евдокимова, в дальнейшем 
трудились на тех же постах в администрации Александра 
Карлина. При нем были востребованы и Владимир При-
тупов, Юрий Денисов, которые работают ныне в ранге 
вице-губернаторов, а Иван Лоор возглавлял управление 
сельского хозяйства, сейчас — председатель краевого 
Законодательного собрания.

Вице-губернаторы той администрации после ухода 
из края заняли видные посты в других регионах России. 
Василий Борматов сейчас — глава администрации Ново-
сибирского района, еще один бывший вице-губернатор, 
Михаил Козлов, — вице-премьер Правительства Респу-
блики Тыва. Борис Панов вернулся на Алтай и, как я уже 
сказал, с нуля построил крупнейший в крае свинокомплекс. 
И еще можно продолжить… Значит, не такие уж у него были 

плохие кадры.
Да, были напряженные отношения с краевым парла-

ментом. Но раздувал этот конфликт не Михаил Сергеевич. 
Он всеми силами хотел его прекратить. Знаю это, потому 
что в тот момент работал в администрации. Напомню и о 
том, что тысячи жителей края проводили митинги в под-
держку Евдокимова, и никто их на эти митинги не загонял.

Вообще, в середине 2005 года работа самой админи-
страции стала постепенно, шаг за шагом, налаживать-
ся. Возобновил работу коллегиальный орган — совет 
администрации, на нем стали обсуждаться основные 
стратегические вопросы. Появился план законопроектной 
работы и так далее.

Я считаю, значение Евдокимова как губернатора мно-
гие недооценивают или намеренно искажают. Но простые 
люди его по-прежнему любят и ценят. Его именем на-
звана школа в Верх-Обском, ему посвящен музей. О нем 
выпускаются книги, Всероссийский фестиваль культуры 
и спорта «Земляки» имени М.С. Евдокимова собирает 
десятки тысяч людей со всей страны, фестиваль при-
знан на государственном уровне (три года назад получил 
статус всероссийского). Память о нем, конечно, останется 
в сердцах людей.

Михаил Сергеевич был самым душевным исполни-
телем песни, которая считается неформальным гимном 
Алтайского края: «Мой край для меня — это Родина, а 
Родина — это Алтай». Хотя у нее другие авторы, ее так 
и называют: «Песня Евдокимова». Недавно председа-
тель краевого Законодательного собрания сказал, что 
Алтайскому краю пора завести свой гимн. Я считаю, что 
гимн у Алтая уже есть. Пусть им станет эта песня в его 
исполнении.

И последнее. В крае разные комиссии не могут най-
ти улицы, переулка или сквера, чтобы назвать именем 
Михаила Евдокимова. Пусть это будет на их совести. Но 
сейчас обсуждается проект строительства национальной 
деревни в Барнауле в районе улиц Взлетной, Лазурной, 
Шумакова. Предполагается, что это будет комплекс из 
домов представителей разных национальностей. Почему 
бы не сделать в нем и оригинальный, добрый, душевный 
музей Евдокимова, человека, который смог объединить 
людей разных национальностей? Человека, который умел 
внушать людям веру в лучшее. Человека, который в своих 

героях показал доброту, самобытность, порядочность и 
юмор своих земляков. Или хотя бы просто разбить краси-
вый Евдокимовский парк в новом микрорайоне.

В заключение несколько слов о так называемом се-
годняшним процветании края. Приведу ряд цифр по рей-
тингу РИА «Новости» за 2013 год в России: 75-е место по 
комплексному показателю «уровень доходов населения»; 
58-е место по жилищным условиям; 63-е — по обеспечен-
ности региона объектами социальной инфраструктуры; 
68-е — по демографической ситуации; 78-е — по показате-
лю здоровья населения; 60-е — по уровню экономического 
развития и 72-е место по уровню ВРП.

АЛЕКСЕй САРЫчЕВ: МИхАИЛ ЕВДОКИМОВ — 10 ЛЕт СПуСтя
Окончание. Начало на стр. 1.

А ДОВЕРяЕШЬ 
ЛИ тЫ СОСЕДу?

Сегодня активно обсуждается пакет поправок в Жилищный 
кодекс, вводящий практику лицензирования управляющих орга-
низаций. 

Ну что ж, ЖКХ — больная тема и ее нужно изучать! Какую же 
пользу мы получим от лицензирования? На первый взгляд, все будут 
стараться получить лицензию и не потерять ее впоследствии, так 
как в проекте очень четко прописано, как это может произойти. И 
тут первый подводный камень! Если от услуг управляющей орга-
низации откажется 15 и более процентов от общего числа много-
квартирных домов за год, управляемых управляющей компанией, 
то в суд подается заявление о прекращении лицензии компании. 
Это великолепный рычаг для устранения ненужных управляющих 
компаний и зеленый свет — для своих. Например берем небольшую 
управляющую компанию, которая обслуживает 10 домов, выводим 
два дома из обслуживания, это делается легко — с использованием 
доверчивости наших граждан. Они охотнее поверят человеку со 
стороны, чем возьмут бумаги и проверят точность информации. 
Простая арифметика: два дома от десяти — это 20%, лицензию 
забираем, и еще восемь домов наши! Великолепный инструмент 
недобросовестной конкурентной борьбы! И это только один из 
способов, а в проекте их несколько.

Читаем дальше: «лицензирование деятельности по управлению 
многоквартирными домами включает в себя деятельность органов 
государственного жилищного надзора по лицензированию деятель-
ности по управлению многоквартирным домом, лицензированию 
деятельности по содержанию и ремонту общего имущества в 
многоквартирном доме, осуществление лицензионного контроля». 
Если убрать слово «лицензирование», это то, чем сейчас должен 
заниматься государственный жилищный надзор! Получается, без 
этого модного слова и контроля-то никакого нет!

В последнее время появляется все больше граждан с активной 
жизненной позицией, стремящихся создать ТСЖ. Это также не про-
шло мимо законодателей. Так, появилась статья 203 «Особенности 
лицензирования товарищества собственников жилья, жилищного 
кооператива или иного специализированного потребительского 
кооператива». Если сказать кратко, любая провинность председа-
теля — «Для целей лицензирования в качестве должностного лица 
лицензиата понимается председатель правления товарищества 
собственников жилья, председатель правления жилищного коопе-
ратива» — может стоить дому очень дорого, и один из предложен-
ных пунктов для исправления ситуации — заключение договора по 
управлению с управляющей компанией.

И на закуску, для всех активистов, которые хоть как-то пытаются 
расшевелить жителей многоквартирных домов: теперь надо будет 
делать это настолько осторожно, чтоб никто потом не сказал, что его 
заставили поставить подпись, иначе — уголовная ответственность, 
а дословно: «Внести в Уголовный кодекс Российской Федерации 
… следующее изменение: дополнить статьей 185.7 следующего 
содержания: «1. Умышленное искажение результатов голосования 
либо воспрепятствование свободной реализации права при при-
нятии решения на общем собрании собственников помещений в 
многоквартирном доме...»

Прежде чем провести собрание — подумай: а доверяешь 
ли ты соседу?

Алтайский край в цифрах
В последнее время и журналисты, и власть сравни-

вают восемь лет работы нынешней администрации с 
восемью годами прежних губернаторов. Алексей Сары-
чев провел сравнение лишь по двум годам — 2005-му 
и 2013-му (по данным Росстата).

Показатель 2005 г. 2013 г.
Уровень заработной платы от 

среднероссийской
54% 60%

Строительство жилых домов 
(в Сибирском федеральном 

округе — СФО)

11 место 10 место

Темпы роста цен на потреби-
тельские товары, тарифы (в 

СФО)

2 место 2 место

Уровень безработицы (в СФО) 4 место 2 место
Инвестиции в основной ка-
питал на душу населения (в 

СФО)

11 место 12 место

Объем иностранных инвести-
ций (в СФО)

10 место 11 место

Уровень компьютеризации 
рабочих мест (в СФО)

9 место 11 место

Число автобусов на 100 тыс. 
человек населения (в СФО)

8 место 8 место

…а также — спортсменка и отличница. Не ис-
чезни ВЛКСМ — быть бы Татьяне ШНЫРОВОЙ 
комсомолкой. Короче, весь букет комплиментов из 
«Кавказской пленницы». И даже сверх того: в отли-
чие от Нины, киногероини Натальи Варлей, Татьяна 
поет своим голосом. Да так поет, что диву даешься 
— откуда такая сила в этой хрупкой девушке?

В музыке одновременное звучание нескольких 
самостоятельных мелодий называется контрапун-
ктом. Вот и Татьяна — просто соткана из сочетаний 
полярных, казалось бы, несочетаемых качеств. В 
ней одновременно сосуществуют и замечательно 
уживаются несколько совершенно разных людей. 

Скромная и даже немного застенчивая в быту, на 
сцене она перевоплощается, становясь поп-дивой. 

Натуральная блондинка (что само по себе 
редкость) успешно окончила технологический фа-
культет РИИ (подразделения Алтайского государ-
ственного технического университета), да еще по 
специальности «Прикладная математика». Мало 
того, в пору студенчества заняла первое место на 
всероссийской научно-технической конференции. 
Однако «сухарем» не стала, и даже в ее печатной 
научной работе ярко звучит социальная нота: статья 
посвящена инновационным технологиям для детей с 
ограниченными физическими возможностями.

Яркая солистка — но командный игрок. Кстати, в 
основном составе школьной сборной по баскетболу 
побеждала в краевых соревнованиях. 

А еще — живая иллюстрация старинного прин-
ципа: «Кто не умеет подчиняться, тот не способен 
управлять». На службе — инженер-программист: 
аккуратна, дисциплинированна и исполнительна. 

В творчестве — руководитель группы «Портал», 
причем состоящей преимущественно из парней. 
Эта группа — постоянный участник городских 
мероприятий и благотворительных концертов, что 
опровергает расхожее мнение о математиках как 
сугубо прагматичных личностях.

Ее вступление в «ЯБЛОКО» и работа в совете 
местного отделения партии разрушает убеждение 
обывателей, что все партии — это сборище пенси-
онеров, мужчин-карьеристов и экзальтированных 
«синих чулков».

Завершая рассказ о Татьяне Шныровой, возвра-
щаюсь к заголовку статьи: «…наконец, она просто 
красавица!»

У города, партии и страны, где есть такая моло-
дежь, — есть и будущее. 

Кстати, Татьяна — единственная «яблочница» 
в составе молодежных палат Алтайского края. 
Желаем ей успехов и от души надеемся, что с ее 
участием Рубцовская городская молодежная палата 
будет не инкубатором юных бюрократов, а живым 
организмом, делающим жизнь лучше.

Ольга ОЖГИБИЦЕВА, председатель 
местного отделения г. Рубцовска 

РОДП «ЯБЛОКО»
(фото — из архива Татьяны Шныровой)

«…НАКОНЕц, ОНА 
ПРОСтО КРАСАВИцА!»
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 вторник  — с 10.00 до 17.00, 
пятница — с 10.00 до 17.00. 

24 марта в г. Барнауле прошел меж-
региональный круглый стол на тему: 
«Актуальные вопросы соблюдения прав 
человека в местах принудительного содер-
жания в Сибирском федеральном округе», 
в котором приняли участие представители 
общественных наблюдательных комиссий 
(ОНК) из девяти регионов СФО, федераль-
ной службы исполнения наказания (ФСИН) 
России по Алтайскому краю, прокуратуры, 
Главного управления МВД России по Ал-
тайскому краю, Главного управления по 
здравоохранению и фармацевтической де-
ятельности края, территориального управ-
ления Росздравнадзора, уполномоченного 
по правам человека в Томской области. 

С приветственным словом к участ-
никам встречи обратились Любовь Ви-

ноградова, исполнительный директор 
проекта «Российский проект ОНК», 
осуществляемого Уполномоченным по 
правам человека в Российской Федера-
ции и Директоратом по правам человека 
Совета Европы, и Арман Татоян, эксперт 
Совета, в прошлом член Европейского 
Комитета по предупреждению пыток и 
бесчеловечного или унижающего достоин-
ство обращения или наказания (ЕКПП) и 
Национального превентивного механизма 
(НПМ) Армении. 

В ходе работы трех секций Александр 
Лысиков, начальник отдела по надзору 
за соблюдением законов при исполнении 
уголовных наказаний прокуратуры Алтай-
ского края, рассказал об основных на-
рушениях законодательства, выявленных 

прокурорами 
в прошедшем 
году в учреж-
дениях ФСИН, 
в изоляторах 
в р е м е н н о го 
с одержания 
(ИВС) и в по-
мещениях для 
подсудимых в 
судах края. 

Александр 
Кондров, за-
м е с т и т е л ь 
председателя 
Общественной 
наблюдатель-
ной комиссии 
А л т а й с к о г о 

края, подвел итоги работы комиссии в 
2013 году. 

Начальник отдела организации дея-
тельности спецучреждений полиции и кон-
воирования ГУ МВД по Алтайскому краю 
Юрий Малицкий доложил собравшимся 
о мерах, принимаемым для устранения 
выявленных ОНК и прокуратурой недо-
статков. 

Тихон Мотин, начальник ФКУЗ «Меди-
ко-санитарная часть № 22» ФСИН России, 
поведал собравшимся об организацион-
ных аспектах реформирования пенитен-
циарной медицины Алтайского края.

Председатель комиссии Алтайского 
края Александр Гончаренко в своем докла-
де-презентации рассказал об актуальных 
вопросах соблюдения прав человека на 
охрану здоровья в местах принудитель-
ного содержания и путях их решения. 
Руководитель комиссии Томской области 
сделал сообщение о соблюдении права на 
труд, оплату труда и профессиональное 
образование в учреждениях уголовно-ис-
полнительной системы Томской области. 

Полковник внутренний службы Сергей 
Придворов ознакомил участников круглого 
стола с ролью института помощников на-
чальников территориальных управлений 
ФСИН по соблюдению прав человека в 
уголовно-исполнительной системе России. 

Арман Татоян рассказал о суще-
ствующих международных стандартах 
и международной практике контроля по 
соблюдению этих стандартов в отноше-
нии лиц, доставленных и содержащихся 
в учреждениях органов внутренних дел, 

а помощник уполномоченного по правам 
человека в Томской области Максим Орлов 
представил обзор нормативных правовых 
актов Минюста России, регламентирующих 
деятельность уголовно-исполнительной 
системы.

 Подводя итоги работы круглого стола, 
координатор проекта в Сибирском феде-
ральном округе Александр Гончаренко 
сказал: «Так уж сложилось, что единствен-
ное правозащитное направление, где воз-
можен реальный общественный контроль, 
— это места принудительного содержания. 
Недостаточная эффективность работы 
ОНК обусловлена несовершенством за-
конодательной базы, отсутствием госу-
дарственной материально-технической 
поддержки. Так, например, за 5 лет работы 
комиссии в крае было осуществлено более 
300 проверок колоний и других мест при-
нудительного содержания на территории 
края, площадь которого составляет почти 
170 тыс. кв. км, подготовлено свыше 1200 
обращений и ходатайств, а государствен-
ная поддержка за этот период была очень 
незначительна. Другой проблемой явля-
ется низкий профессиональный уровень 
самих членов комиссий, и данный проект 
как раз и позволяет решать эту проблему 
благодаря тому, что Россия является чле-
ном Совета Европы». 

 Необходимо отметить, что все эти годы 
ОНК Алтайского края на две трети состоя-
ла из членов партии «ЯБЛОКО» во главе 
с ее региональным лидером Александром 
Гончаренко.

Пресс-служба ОНК Алтайского края

Однажды известный российский поли-
тик Григорий Явлинский с горечью сказал: 
«Правило жизни в России — случай и 
сила». С момента высказывания уже про-
шел не один год. Не так давно в очередной 
раз пришлось убедиться, что по-прежнему 
в нашей стране действует это правило.

Очередным «героем», испытавшим на 
себе действие этого неписаного закона, 
стал 30-летний житель поселка Прутского, 
что в Павловском районе, Евгений Вам-
больдт.

У каждого человека есть мечта, так и 
Женя несколько лет вынашивал мечту по-
ездить на «японце», и вот в 2012 году мечта 
его сбылась, и он купил автомобиль «Тойо-
та-Алион». Не беда, что автомобилю было 
уже 10 лет, что пришлось продать свою 
предыдущую машину, взять в Сбербанке 
кредит на 250 тыс. рублей, обратиться за 
материальной помощью к родственникам. 
Все эти обременения не могли уменьшить 
восторг и гордость от обладания такой 
машиной, на которой можно с женой на за-
висть друзьям лихо прокатиться по поселку. 

 При его зарплате заведующего мехто-
ком ООО «Сибирские бычки» чуть более 
12 тыс. рублей в месяц после покупки 
машины большую часть приходилось от-
давать банку, но радужные жизненные 
перспективы это омрачало лишь в день 
погашения кредита. Как говорится, берешь 
чужие, а отдаешь свои. Во все остальные 
дни — работа, желание жить, и ощущение, 
что жизнь удалась, не покидало Евгения. 

Его величество случай
Утром 15 января 2014 г. Евгений воз-

вращался домой из районного центра села 
Павловск, что в 18 км.

Из точки А (село Павловск) до точки Б 
(поселок Прутской) Евгений обычно до-
езжал за 10–15 минут, но в этот день он 
вообще не смог добраться до дома.

В это же время ему навстречу из точки 
Б выехал внедорожник SsangYong Kyron, 
2012 года выпуска, стоимостью почти 
800 тыс. рублей. За рулем престижного 
автомобиля был глава комитета по спорту 
администрации Павловского района Виктор 
Попов. Он, как слуга народа, спешил на ра-
боту. Какой российский чиновник не любит 
быстрой езды?

Около 9.00 в районе 52 км автотрассы 
Барнаул — Камень-на-Оби два автомобиля 
встретились, когда автомобиль, управля-
емый чиновником, в нарушение правил 
выскочил на встречную полосу. В лобовом 
столкновении SsangYong Kyron оказался 
сильнее и отделался, как говорится, легким 
испугом, тогда как тойота после столкнове-
ния восстановлению уже не подлежала. 

Евгений в тяжелом состоянии был достав-
лен в больницу, где ему удалили селезенку. 
Он долго лечился в стационаре, а затем в 
амбулаторных условиях. Затраты «на таблет-
ки» уже превысили 10 тыс. рублей. Эвакуация 
автомобиля и экспертиза составили 8,5 тыс. 
рублей, недополученная зарплата из-за про-
должительной болезни почти 18 тыс. рублей. 

Все эти месяцы Сбербанк по-прежнему еже-
месячно требовал свою долю денег за авто-
мобиль, который уже превратился в утиль. 

Эксперты компании «ЭКОС» имуще-
ственный ущерб оценили в 436 547 рублей. 

Сильный — всегда прав!
А что же виновник ДТП, чиновник от 

спорта, спросите вы. Все это время Виктор 
Павлович хранил спортивное спокойствие. 
Ни в больнице, ни дома он так и не наве-
стил своего земляка. Хотя они проживают 
в одном поселке.

Евгению пришлось самому проявлять 
инициативу и просить чиновника о встрече. 
Рандеву было назначено в чиновничьем 
кабинете. Предполагая, что встреча будет 
непростой, Евгений пригласил в ней поуча-
ствовать опытного барнаульского адвоката 
Вадима Мовшовича. 

В ходе встречи в присутствии адвоката 
чиновник не отрицал своей вины в ДТП и 
выразил согласие загладить причиненный 
ущерб. 

В дальнейшем чиновник повел себя 
так, как часто в России ведут себя пред-
ставители мира сильного, по принципу: «Я 
прощаю всем, кому я должен». Г-н Попов 
отказался платить. 

У Евгения еще осталась надежда полу-
чить хотя бы 120 тыс. рублей по ОСАГО 
(обязательное страхование автограждан-
ской ответственности) от страховой компа-
нии виновника ДТП. 

Все поиски филиала страховой компа-
нии «ГУТА-Страхование» в Алтайском крае 
не увенчались успехом, и только в  Москве 
удалось отыскать следы этой фирмы.  

Евгений и его адвокат Вадим Мовшо-
вич  должны получить официальный ответ 
из Москвы, готова ли компания оплатить 
данный страховой случай, на это, видимо, 
уйдет еще не один месяц.

Они также в суде будут пытаться опро-
вергнуть тезис, что сильный — всегда прав.

Для редакции представляет интерес 
морально-нравственная оценка главы 
администрации Павловского района Сер-
гея Волкова «неспортивному» поведению 
своего непосредственного подчиненного 
Виктора Попова.

Колодец 
В моей деревне, под горою, дома, бараки в два ряда. 
Березы белые стеною, озер искрящихся гряда. 
И на виду всего селенья колодец рубленый стоял. 
Над ним «журавль», на удивленье, в своем величии сиял.
А на цепи ведро висело и озирало все вокруг. 
Ему как будто бы хотелось, чтоб люди появлялись вдруг.
А у колодца вечерами веселый смех не умолкал. 
И над лесами, над полями напев лирический звучал. 
В деревне жили без утайки. Не знали, что такое ключ, 
Не запирались и сарайки, и были все, как солнца луч! 
А время было непростое! Недавно кончилась война, 
И все трудились без простоев, а на душе цвела весна! 
Как много лет прошло с тех пор, но память сердца сохранила
Колодец и полей простор, и всех, кого оно любило!

Владимир Шаринский

РЕАЛЬНЫй ОБщЕСтВЕННЫй КОНтРОЛЬ —  
В МЕСтАх ПРИНуДИтЕЛЬНОГО СОДЕРжАНИя

ПРАВИЛО жИЗНИ В РОССИИ — СЛучАй И СИЛА!


